

der Freitag

Die Wochenzeitung

PRESSEINFORMATION

Berlin, 22. Mai 2024

Dirk Oschmann zum 75. Jahrestag des Grundgesetzes und der „Ursünde“ der deutschen Wiedervereinigung: „Keine neue gemeinsame Verfassung zu erarbeiten, war vor allem symbolpolitisch ein kapitaler Fehler“

Dirk Oschmann kritisiert in der Wochenzeitung „der Freitag“ (21/2024, erscheint am 23. Mai 2024) die Feierlichkeiten zum 75. Geburtstag des Grundgesetzes aus ostdeutscher Perspektive: „Der Westen feiert sich und 75 Jahre Grundgesetz, und der Osten guckt zu. Das ist für die Demokratie ein bedrohlicher Zustand“, schreibt Oschmann, der 2023 den Bestseller „Der Osten: eine westdeutsche Erfindung“ veröffentlicht hat.

Zwar werde öffentlich „gern betont, dass der Osten ebenfalls Grund habe, zu feiern“, bemerkt Oschmann: „Aber was genau? Vielleicht feiert er, dass er vom Katzentisch aus zusehen darf? Mehr ist ihm, wenn es ans Eingemachte geht, bekanntlich seit 35 Jahren nicht gestattet. Er soll mitfeiern, hat in der Berliner Republik gesamtgesellschaftlich aber nichts zu sagen, nichts zu entscheiden, nichts zu gestalten.“

Diesen Umstand führt Oschmann auch darauf zurück, dass die führenden Politiker Westdeutschlands 1990 eben keinen gesamtdeutschen, verfassungsgebenden Prozess wollten, sondern nur einen Beitritt des Ostens zur BRD. Oschmann erinnert daran, dass der Philosoph Jürgen Habermas schon Anfang der 1990er Jahre davor gewarnt habe, dass dieses Versäumnis auf längere Sicht zu einem Verfall von – so Habermas – „Bürgersinn und politischer Kultur“ und möglichen „sozialen Polarisierungen“ führen könnte.

Im Zuge der deutschen Wiedervereinigung „keine neue gemeinsame Verfassung zu erarbeiten“, schreibt Oschmann im „Freitag“, „war vor allem symbolpolitisch ein kapitaler Fehler, der unsere Demokratie auf lange Sicht in ihren Grundfesten spröde und brüchig werden lässt. Denn die Weigerung des Westens, mit dem neu hinzugekommenen Osten eine neue, gemeinsame Verfassung zu erarbeiten, war die Ursünde, der erste zentrale und zugleich wegweisende Akt dabei, den Osten von der Mitgestaltung dieser Demokratie radikal auszuschließen.“

Den Essay von Dirk Oschmann können Sie hier lesen:

<https://www.freitag.de/autoren/der-freitag/dirk-oschmann-zu-75-jahre-grundgesetz-der-westen-feiert-der-osten-guckt-zu/cd90de21-822f-4708-a305-db39d933b724>

Pressekontakt:

Nina Mayrhofer, Verlagsleitung

Tel.: 030 / 25 00 87 – 0

E-Mail: presse@freitag.de

der Freitag Mediengesellschaft mbH & Co. KG, Hegelplatz 1, 10117 Berlin